
■编者按
在中国共产党90年的光辉历程中，每个

年代都留下了一批脍炙人口的经典歌曲。这
些歌曲是时代精神的体现，是那个时代的名
片和象征。聆听这些优美的歌声，人们的心
灵不禁为之净化，精神为之升华。

本报自今天起推出“庆祝建党90周年·歌
声飘过90年”专栏，通过对创作者、演唱者
或亲历者的访谈，勾勒出建党90年来的火红
岁月，歌颂党领导人民创造的辉煌业绩。敬
请关注。

□ 本报记者 逄春阶

“小小竹排江中流，巍巍青山两岸
走……”《红星照我去战斗》这首歌曲，可
以说家喻户晓。它是故事片《闪闪的红星》
的插曲。

6月11日上午，记者在济南采访了小说
《闪闪的红星》的作者李心田先生。11年
前，记者就采访过他，如今已经82岁高龄的
李老，精神矍铄。他说，为庆祝建党90周
年，今年国内有11家出版社在重印这部小
说。小说的流传，沾了电影的光，而电影插
曲《红星照我去战斗》，已经成为经典歌
曲。

李心田说，《红星照我去战斗》的曲作
者是著名作曲家傅庚辰，原来影片中本无这
首歌，剧本上另有一首儿歌叫《高山竹子青
又青》，傅庚辰仔细研究剧本之后，从丰富
整部影片的音乐形象考虑，觉得应该增加一
首男高音独唱。他就在剧本上反复查找，终
于在“竹排流水”一场戏处找到了唱歌的恰
当位置：影片中宋大爹划船送潘冬子进姚湾
镇做地下工作这个片段，演员没有对话，只
有亮丽的景物。在这里剧本上有16个字的文
学描写：“两岸青山，一湾绿水，一叶竹
排，顺流而下”。情景交融，是唱歌的绝佳
位置。于是傅庚辰向李俊导演提出自己的想
法，请当时正在摄制组蹲点的八一厂文学部
主任王汝俊执笔写歌词，王汝俊当时曾问傅
庚辰这首歌词怎么开头？傅庚辰脱口而出
“小小竹排江中游。”王汝俊写出歌词初
稿，傅庚辰当天即写好歌谱。

“插曲是李双江唱的，他一唱，马上就
火了，电影还没放，就感染了好多人。歌词
好，谱子好，唱得好。”李心田说。

《闪闪的红星》反映的是党和红军为了
穷苦人民翻身得解放，打土豪，分田地，同
敌人进行艰苦斗争的故事。歌颂红军的歌曲
很多，如《十送红军》《八角楼的灯光》
《八月桂花遍地开》等，表达了老百姓对我
们党的深厚感情。《红星照我去战斗》，吸
收了江南民歌元素，开头部分旋律很抒情，
气韵宽广：“小小竹排江中流，巍巍青山两
岸走……”，后半部分则情绪激越，音乐转
而充满刚毅坚强：“砸碎万恶的旧世界,万里
江山披锦绣……”。

记者今年3月在井冈山采访时了解到，井
冈山斗争共牺牲了48000名烈士,留下姓名的
只有15744名。这里有一个跟潘冬子一样给红

军送盐的悲壮故事。1929年1月底，红军第三
次反“围剿”失利，红四军三十二团和赤卫
队掩护散落在山上的多名伤员，敌人四处封

锁，企图把红军困死在冰雪封冻的深山老林
里。当时红军最缺食盐，好多官兵一度全身
浮肿，虚弱不堪。这时21岁的井冈山姑娘聂
槐妆，想出了一个巧妙的法子，她把食盐溶
化在锅里，把棉衣浸泡其中，待棉衣把盐水
全部吸入，然后烘干，穿在身上，外面罩上
一件面衫，趁天黑后爬山过坳，直到半夜，
她才找到红军驻地，从而解决了红军一时的
急需。聂槐妆用这种方法为红军送盐多次，
她的行迹引起敌人怀疑。被抓后，被敌人活
活折磨而死。聂槐妆这个“盐”的故事，很
悲壮。李心田说：“在革命老区，这样感人
的事情很多很多。”

李心田说，潘冬子的父亲长征了，母亲
牺牲了，从小种下革命根芽的孩子，是群众
掩护他成长，他身上流淌着党的血液，党是
反对压迫，反对剥削的，是为穷人的，所以他必
然向往革命，并甘愿为人民的利益而奋斗，即
使粉身碎骨也在所不辞。他从小就沐浴在党的
光辉里，他是很阳光的小英雄。抚今追昔，我们
更应该缅怀我们的先辈们。小说被介绍到朝
鲜、越南、俄罗斯、日本、英国、罗马尼亚等十几
个国家，这说明，英雄少年反抗压迫，追求正义
的举动，是人类共通的东西。

记者还采访了济南市第30中学历史老师
薛凯洲先生，薛凯洲专门搜集《闪闪的红
星》有关资料，五六年来，他搜集的各种版
本的《闪闪的红星》和连环画等100多本。他
表示，正在着手写一本关于《闪闪的红星》
的书。

“等到建党100周年的时候，你再来采访
我吧，到那时，我们的国家将更加美好。”
李心田笑着说。
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这是一个觉醒重生的年代———
走出“文化大革命”十年浩劫的中国，无比热切地

呼唤着民主和法制。“为了保障人民民主，必须加强法
制。必须使民主制度化、法律化，使这种制度和法律不
因领导人的改变而改变，不因领导人的看法和注意力的
改变而改变。”１９７８年１２月，邓小平在中共中央工作会
议上掷地有声的讲话，拨正了法制建设航向。

作为拨乱反正、实现党和国家工作重点历史性转变
的重要会议，十一届三中全会郑重地提出健全社会主义
法制的伟大任务，确立了“有法可依，有法必依，执法
必严，违法必究”的社会主义法制建设的十六字方针，
为社会主义法制建设开启了崭新征程。

时不我待，分秒必争。１９７９年３月，全国人大常委
会法制委员会刚刚成立，就着手选举法、地方组织法、
人民法院组织法、人民检察院组织法、刑法、刑事诉讼
法和中外合资经营企业法等的修改和起草，创造了４个
月制定７部法律的立法佳话，迈出了社会主义民主法制
建设的重大步伐。

这是一个风云激荡的年代———
“加强立法工作，特别是抓紧制订与完善保障改革

开放、加强宏观经济管理、规范微观经济行为的法律和
法规，这是建立社会主义市场经济体制的迫切要求。”
１９９２年１０月，江泽民同志在党的十四大报告中明确了建
立社会主义市场经济体制改革目标，也确立了法制建设
的新方向。

１９９７年９月召开的党的十五大明确提出了依法治国
的方略和建设社会主义法治国家的任务。

中国井冈山干部学院教授陈胜华说，从十一届三中
全会提出加强社会主义法制建设的任务，到十五大明确
确立依法治国的基本方略和建设社会主义法治国家的任
务，这是党深刻吸取历史经验教训，为切实保障人民民
主权利，平稳推进改革开放大业作出的重大决策，是中
国特色社会主义制度逐步走向成熟的重要标志。

这是一个科学发展的年代———
２００３年１０月，胡锦涛同志在党的十六届三中全会上

提出，要“坚持以人为本，树立全面、协调、可持续的
发展观”。科学发展观开启了中国特色社会主义法律体
系建设的新征程。

物权法、劳动合同法、就业促进法、食品安全
法……一批法律充分彰显了“以人为本、立法为民”宗
旨。全国人大常委会委员、常委会法工委副主任信春鹰
表示，立法重点由经济向社会的转变，反映了中国进入
小康社会以后强烈的社会需求。

百转千回，梦想成真。到２０１１年２月，我国已制定
现行宪法和现行有效法律２３９件、行政法规７００多件、地
方性法规８６００多件。一个以宪法为统帅，以宪法相关
法、民法商法等多个法律部门的法律为主干，由法律、
行政法规、地方性法规等多个层次的法律规范构成的中
国特色社会主义法律体系已经形成，党的十五大提出的
立法工作目标如期实现。

数十年不懈求索，实现历史性跨越。从“无”到
“有”，中国共产党领导亿万人民不懈奋斗，如期实现
“形成中国特色社会主义法律体系”的宏伟目标。这标
志着我国实施依法治国的基本方略、建立社会主义法治
国家进入一个崭新的阶段。

从经济领域到社会领域，从约束公共权力到保障个
人合法权益，随着中国特色社会主义法律体系的形成，
各项法律制度日臻完善，改革开放的伟业顺利推进，百
姓享受经济社会发展的成果有了切实的法律保障。

江西财经大学法学院副院长熊进光博士说：“从无
到有，从不完整到完整，在短短几十年的时间里，就形
成了中国特色社会主义法律体系。立法背后的艰辛，非
一般人所能体会，成绩确实来之不易。这是一个了不起
的、辉煌的成就！”

面对人民群众的新期待，面对社会主义现代化建设
的宏图大业，中国依法治国、建设社会主义法治国家的
伟大进程，又站在新的历史起点上。

（据新华社北京６月２０日电）

依法治国铸伟业
——— 记建设社会主义法治国家

□ 本报记者 王 原

北京大学招办6月19日正式发布2012年
“中学校长实名推荐制”实施方案。作为新
方案的最大看点，北大加大对获推荐学生的
优惠力度，面试合格者在高考录取时将享受
北大降至当地本科一本线录取的优惠政策。
记者6月20日就此连线北大招办负责人和省内
部分高中校长进行了采访。

“校推生”占招生总额的7%

据了解，入围北大中学校长实名推荐的
学生之前享有的优惠幅度为北大当地录取线
下30分。这一降分优惠因其幅度太小、选拔
特色人才范围有限而备受争议。明年起，校
长实名推荐生的最高幅度降至一本线，相比
过去这是一个重大突破。

据统计，北大在各地的录取线都要高出当
地一本线100分左右。据了解，2010年，北大在
京录取线为：文科632分，理科655分，分别高出
北京一本录取线108分和161分。在山东，2010
年北大的文科调档线高出一本线71分，理科调

档线高出一本线104分。所以这次的优惠政策
调整意味着北大给出的优惠非常可观。

对此，北大招办负责人表示，北大自主
选拔录取改革试点工作已经开展近10年，
“中学校长实名推荐制”也已试点两年，在自
主选拔录取定位、目标、途径、方法等各方面都
积累了有益经验。该负责人表示，首批获推荐
的学生在北京大学表现突出，试点效果良好。
应当说，进一步推进并完善这一制度的条件
已经基本成熟，改革步伐可以适度加快，以
实现“不拘一格降人才”的根本目标。

新方案还规定，“中学校长实名推荐
制”实行年度申请审核制。在对中学进行资
质评审时，除了继续评估“中学办学条件、
生源质量”外，新增了对“以往推荐学生在
北大表现情况”的考察。另外，为保障农村
以及偏远地区考生的利益，新方案明确规
定，北京大学自主招生专家委员会将在中学
资格审核、学生考核等环节中加大对农村地
区、偏远地区的政策倾斜力度。

中学校长实名推荐制，是高校自主招生改
革的组成部分，是一种新探索。据了解，2010
年，北大首先在13个省份的39所学校试点校长
实名推荐，2011年扩展到全国范围的161所中
学，推荐学生名额也由90名扩大到210名。北大
每年新生招生计划近3000人，按210个计划来
算，拥有校长推荐资格的学生占到了7%。

“带给中学正面的导向”

“拿出7%的计划名额，进行尝试和探索
是值得的。”山东省实验中学校长王品木认

为。但他同时表示，此次公布的2012年“新
方案”中，除了降低了“校推生”录取分
数，并且扩展了公示内容，包括推荐实施方
案及名额、校内报名办法、遴选程序等，进
一步加大对违规操作的惩戒力度。但对“校
推生”的评价体系上仍缺少新意。

王品木举例说，美国的大学招生有一套
包括16个指标的定量评价体系，其中有SAT成
绩、中学学科成绩、奖项、社区表现等，各大学
根据自身特色设定不同比重，既体现学校特
色，也让中学更有可操作性，确保公开公正选
拔，起到了真正的价值引导作用，打破分数
的惟一标准。“在这样的体系下，一些特色
院校即使选拔偏才也是有标准可依的。”

莱芜市莱城区凤城高中校长卢法斌认
为，北大的校长实名推荐制，至少体现了三
方面的积极作用：一是探索高校自主招生的
办法和途径，二是给一些综合素质优良但考
试能力不强的学生以其他机会，三是测试当
前中学校长的诚信水平。“对于全面推进素
质教育，提高学生的德、智、体、美综合素
质水平，也有积极意义。”

“北大的做法值得肯定。但能否招到
‘偏才’、‘怪才’，我们不敢轻易断言，
因为目前我国基础教育的环境和土壤，不太
适宜‘偏才’、‘怪才’的成长，‘偏
才’、‘怪才’在一拨一拨的考试选拔中，
可能还等不到上高中，就基本上很早已经被
淘汰出局了。”王品木表示，“但北大的这
一变化还是带给中学正面的导向。”伴随北大
加分幅度降至一本线，学生在中学阶段打好文
化基础的前提下，可按照自身兴趣充分发展个

人兴趣和特长，而并不一定要求文化成绩冒
尖。同时中学教育教学也将多开设选修课、
开展多种活动等方式培养学生的个性特长。

会否引发“掐尖”大比拼

据了解，知名高校自主招生降至一本线
并不鲜见，之前复旦、上海交大、武大等高
校都推出过这一降分幅度的招生优惠。同济
大学今年将“校长直荐”推行到上海之外：
被推荐者达到当地重点线即可被录取，特别
优秀者录取分数甚至可以降到一本线以下。

近年，实行自主招生政策的高校，一般
给出的优惠幅度多为20到30分。但部分学校
开始突破加分优惠的上限。比如2008年，清
华就在最拔尖的考生中实行降60分优惠的特
殊政策。今年全国有14个考生得到了清华全
科降60分或者特定专业降60分的优惠。而北
大也在今年追平这个“纪录”，在自主招生
中对部分拔尖学生将给出最高60分的优惠。

“通过降分优惠不是录取优秀学生的惟
一可能途径，大学不会‘跟风’降低优惠幅度。”
山东大学教务处处长王仁卿表示说，高校自主
招生的“自主”不仅包括各校针对不同考生的
特长兴趣推出多元化招生优惠类型，也包括各
高校在降分优惠上的多元自主。

北大招办这位负责人也表示，北大实施
“中学校长实名推荐制”的根本目的在于，
在维护高考整体框架不变的前提下，打破
“一考定终身”的束缚，以长期的过程性评
价替代偶然的一次性评价，为各种不同类型
的优秀学生脱颖而出创造条件。

北大明年“校推生”一本线即有望被录取———

降分优惠，能否招到“偏才怪才”

《闪闪的红星》朝文版。 《闪闪的红星》英文版。

▲电影版《闪闪的红星》。

小说《闪闪的红星》的作者李

心田。

□通讯员 李海晓 记者 王凯 报道
本报济南6月20日讯 今天，省千佛山医院在全省

率先针对当前医疗行业的“8小时工作制”提出改进措
施，推行“夏季弹性工作制”，公开向社会承诺提前1
小时挂号、提前半小时开诊，口腔科、耳鼻喉、眼科、
小儿科专家门诊下午接诊时间延长至晚8：00，以方便
患者就诊。

据省千佛山医院院长孙洪军介绍，医院实行每天
上、下午各4小时固定时间开诊的做法，在我国已实行
了60多年。其他时间医院除急症外，没有医生应诊，然
而，随着人们生活节奏加快，作息时间趋向多样化，医
院的这种固定时间服务的方式已经无法满足患者要求，
也不能满足广大患者不同情况的服务需求。

“打破僵化机械的服务模式，实行错时挂号、错时
应诊，让病人趁凉快，早看病、早回家。”孙洪军介
绍，今后每年6月1日至9月30日，省千佛山医院门诊都
将实行“夏季弹性工作制”，早晨7：00门诊收费挂号
窗口开始挂号，7：30专家到岗开诊、所有医技科开机
工作，分别较正常上班时间提前1小时和半小时，口腔
科、耳鼻喉、眼科、小儿科专家门诊下午接诊时间延长
至晚8：00；医院弹性安排工作医务人员的班次，扩大
病人选择就医的时段，满足广大患者不同的服务需求，
方便就医。同时，医院还进一步完善、扩大电话及网络
预约门诊，实行预约优先的制度，尽最大可能压缩和减
少患者就诊过程中排队、等侯等无谓的时间。

“夏季弹性工作制”将“牵一发而动全身”。省千
佛山医院所有行政、后勤各部门、各医疗辅助科室，一
律实行联动，早晨提前1小时(早7：00)上班，并根据临
床一线需要，科学合理配置人力、物力等资源，以应对
设备开机时间和费用增加等成本问题。

省卫生厅副厅长康永军认为，省千佛山医院这一举
措，最大限度地把方便让给了患者，是医院公益性的具
体体现，能让更多患者能够充分享受这一活动的便利，
对营造全社会关心、支持卫生事业改革发展的良好氛围
意义重大。

7：00开始挂号 7：30专家开诊

省千佛山医院

首推“夏季弹性工作制”

（上接第一版）该平台采用二代身份证信息
采集技术，主要实现党务管理、教育培训、
网上服务、决策分析等六大功能。特色功能
如网上接转组织关系，党员只需从所在党支
部上网办理手续，即可到接收单位党支部报
到，其他工作由系统自动完成。同时，便于
各级党组织实时监控党员流动情况，有效杜
绝了“口袋党员”的产生。数字技术与党建
工作的结合，有效破解了因社区党员自主
性、流动性、分散性增强而产生的教育管理
难题。

社区党组织充分利用现有网络平台，实
现在线交流，文件传输、手机动员、业务提

示等功能，方便党组织在短时间内形成最为
广泛的网上社会动员。

各县(市)区充分利用网络互动功能，建
立了各具特色的“党讯通”、“党员飞
信”、“组工短信”等互动平台，不仅能实
现党务工作者、党员与党组织间的互动，还
能通过开设“民生在线”等方式，在网上听
取党员群众心声，关注难点、热点问题，提
高了社区党组织的凝聚力、向心力。

在社区层面，各社区以党建信息化引领
社区建设，形成了特色纷呈的“电子小
区”、“无线社区”。燕子山社区将“党员
教育管理网、社区门户网、内部办公网、无

线局域网、便民服务网”5网合一，构建了
“燕子山E社区”信息化网络体系，初步实现了

“党员管理信息化、教育形式多元化、社区服务
亲情化、城市建设数字化”的预期目标。

社区党建信息化平台，有效整合了各类
社会资源，积极拓展服务内容，主动提供个
性化服务，为社区居民群众解难题办实事，
拉近了社区党组织与辖区党员群众的距离，
架起了党群沟通的“连心桥”。
◆专家点评

省委党校副教授谭建：推进社区党建信
息化这一基层党建创新，就是基层党组织结
合信息化时代特点，研究并遵从信息化的特

点和规律，在基层党建工作中作出的新探
索。

济南市推进社区党建信息化，紧紧抓住
了信息化的生命力、活力和动力，把互联网
的虚拟世界和现实世界融为一体，变单向传
输到多边互动，使信息化成为大众参与、取
得实效的平台，也使党建创新有了内在动力
和持久活力。在济南推进社区党建信息化创
新中，保证实用性，坚持一切从实用出发、
从多数人的实用出发，充分考虑每一个细
节，从而使得社区党建信息化符合社区党建
工作的自身特点，成为加强和改进社区党建
工作的重要抓手。
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